

***ACCOUNTING CARBON : PENGARUH CARBON EMISSION
DISCLOSURE TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN
KINERJA LINGKUNGAN SEBAGAI VARIABEL MODERASI***

SKRIPSI

Oleh :

Sheila Ayu Rahmanita

NIM : G02216020



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI AKUNTANSI

SURABAYA

2019

***ACCOUNTING CARBON : PENGARUH CARBON EMISSION
DISCLOSURE TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN KINERJA
LINGKUNGAN SEBAGAI VARIABEL MODERASI***

SKRIPSI

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu

Akuntansi

Oleh :

Sheila Ayu Rahmanita

NIM : G02216020

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI AKUNTANSI

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Sheila Ayu Rahmanita

NIM : G02216020

Fakultas / Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam / Akuntansi

Judul Skripsi : *Accounting Carbon : Pengaruh Carbon Emission Disclosure Terhadap Nilai Perusahaan dengan Kinerja Lingkungan Sebagai Variabel Moderasi*

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian- bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya , 26 Desember 2019

Saya yang menyatakan,

A handwritten signature in blue ink is written over a green 5000 Rupiah stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text 'METERAI KEPENDAHWAAN' and '5000 RUPIAH'.

Sheila Ayu Rahmanita

NIM. G02216020

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Sheila Ayu Rahmanita NIM. G02216020 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya , 26 Desember 2019

Pembimbing,



R.A Vidia Gati, SE.Akt,CA, M.EI

NIP. 197605102007012030

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Sheila Ayu Rahmanita NIM. G02216020 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 30 Desember 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam bidang Akuntansi.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I



R.A Vidia Gati, SE.Akt,CA, M.EI
NIP. 197605102007012030

Penguji II



Deasy Tantriana, M.M
NIP. 198312282011012009

Penguji II



Hastanti Agustin R.,M.Acc,Ak.,CA
NIP. 198308082018012001

Penguji IV



Mochammad Ilyas Junjuran, M.A
NIP. 199303302019031009

Surabaya, 31 Desember 2019


Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan




Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM
NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : SHEILA AYU RAHMANITA
NIM : G02216020
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/ AKUNTANSI
E-mail address : sheila.rahmanita27@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

*ACCOUNTING CARBON : PENGARUH CARBON EMISSION DISCLOSURE
TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN KINERJA LINGKUNGAN
SEBAGAI VARIABEL MODERASI.*

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 Januari 2020
Penulis

(Sheila Ayu Rahmanita)

mengungkapkan emisi karbon (*carbon emission disclosure*) kepada *stakeholder* mengingat keadaan tersebut juga berimbas terhadap lingkungan *stakeholder*.

Disamping itu pengungkapan emisi karbon (*carbon emission disclosure*) merupakan suatu bentuk tanggung jawab perusahaan terhadap lingkungan terkhusus *stakeholder*. Jika masalah emisi karbon dibiarkan, maka yang terjadi salah satunya yakni perlahan lingkungan tidak dapat lagi mendukung aktivitas perusahaan lagi.

2. Teori Sinyal (*Signalling Theory*)

Aktivitas yang dilakukan perusahaan selalu memberikan dampaknya terhadap *stakeholder*. Namun, *stakeholder* perusahaan yang akan dibahas dalam teori ini adalah investor. Investor akan terus melihat serta menilai aktivitas perusahaan, begitupun sebaliknya perusahaan senantiasa melaporkan informasi berupa laporan-laporan perusahaan kepada investor. Namun, terkadang masih ada asimetri informasi antara pihak perusahaan dengan investor. Dapat dikatakan terjadi asimetri informasi, jika investor tidak memiliki informasi yang cukup dan akurat mengenai keputusan masa depan perusahaan.

Signalling Theory ini muncul pertama kali dibahas oleh (Spence di tahun 1973) untuk mengklarifikasi terkait asimetri informasi di pasar yang menyatakan bahwasannya “Investor yang memperoleh sinyal mengenai kualitas perusahaan tersebut akan

perusahaan, maka semakin tinggi keinginan pemegang saham dalam memiliki perusahaan tersebut. Hal itu dikarenakan semakin tinggi nilai perusahaan maka semakin makmur pemegang sahamnya.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh Matsumura, cara mengukur nilai perusahaan dengan menggunakan nilai pasar dapat dilakukan dengan menggunakan *market value of equity*. *Market value of equity* dapat dicari dengan cara mengalikan jumlah saham yang beredar dengan harga saham biasa pada akhir tahun.²⁸

Akan tetapi masih ada alternatif lainnya untuk mengukur nilai perusahaan berdasarkan nilai pasarnya yakni dengan menggunakan Tobin'sQ yang pernah dilakukan dalam penelitian Kim,dkk di tahun 2015 dengan judul penelitian "*Estimating Tobin'sQ for Listed Firm's in Korea : Comparing Alternative Approach and an Experiment with Investment Function*". Rasio Tobin'sQ didapat dari penjumlahan *market value of Equity* dengan total liabilitas perusahaan dibagi dengan total aset perusahaan. Rasio ini dianggap lebih baik, dikarenakan dalam Tobin'sQ memasukkan semua unsur hutang dan modal saham perusahaan, tidak hanya saham biasa dan hanya ekuitas perusahaan yang dimasukkan namun seluruh aset juga²⁹.

²⁸ Ella Mae Matsumura, dkk, "Firm-Value Effects of Carbon Emissions and Carbon Disclosures," *Accounting Review* 89, no. 2 (2014): 695–724.

²⁹ Ji Youn Kim, dkk, "*Estimating Tobin'sQ for Listed Firm's in Korea (1980-2005) : Comparing Alternative Approach and an Experiment with Investment Function*", *Seoul Journal of Economics* 28, No.1, (2015): 1-30

B. Penelitian Terdahulu

Tabel 2.2
Penelitian Terdahulu

No	Nama Pengarang & Tahun	Judul	Metode Penelitian	Hasil
1	Le Luo, Qingliang Tang, dan Yi Chen Lan (2013)	<i>Comparison of Propensity for Carbon Disclosure Between Developing and Develop Countries : A Resource Contrait Perspective</i>	Kuantitatif dengan teknik <i>Multivariate regression</i>	<p>Penelitian yang dilakukan dengan mengambil sampel sebanyak 2.045 perusahaan besar dari 15 negara dengan kriteria telah melaporkan laporan <i>Carbon Disclosure Project (CDP)</i> menghasilkan penemuan bahwasannya <i>Profitability, Carbon Emission, Legal System, Size, dan ETS</i> berpengaruh positif terhadap <i>Propensity for Carbon Disclosure</i>. Sedangkan <i>Developing Countries, Leverage, Growth Opportunities</i>, serta <i>Newer Assets</i> berpengaruh negatif terhadap <i>Propensity for Carbon Disclosure</i>.</p> <p>Penelitian ini juga mendapatkan hasil bahwasannya kecenderungan perusahaan melakukan <i>Carbon Disclosure</i> berhubungan dengan ketersediaan sumber daya, terutama negara yang masih berkembang. <i>Carbon Disclosure</i> ini disinyalir oleh adanya motivasi manajemen untuk memberikan informasi kepada <i>Stakeholder</i> agar laporan keuangannya terlihat menarik dan lebih berkualitas.</p>

2	Chika Saka dan Tomoki Oshika (2014)	<i>Disclosure effect, carbon emission and corporate value</i>	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi berganda	Penelitian ini mengambil objek perusahaan Jepang dengan menggunakan variabel <i>dependen Market Value of Equity</i> , serta <i>Volume of Carbon Emission per Unit of Sales</i> dan <i>Disclosure of Carbon</i> sebagai variabel <i>Independent</i> . Disamping itu terdapat variabel kontrol berupa <i>Book Value of Equity</i> , <i>Earning Before Extraordinary Items</i> , dan <i>Forecast of Earning Before Extradionary Items for the Next Year</i> . Dari penelitian tersebut dapat ditarik kesimpulan bahwasannya, terjadi pengaruh negatif antara <i>Volume of Carbon Emission per Unit of Sales</i> terhadap <i>Market Value of Equity</i> . Tetapi terjadi berpengaruh positif antara <i>Disclosure of Carbon Management</i> dengan <i>Market Value of Equity</i> .
3	Dian Yuni Anggraeni (2015)	Pengungkapan Emisi Gas Rumah Kaca, Kinerja Lingkungan, dan Nilai Perusahaan	Kuantitatif dengan teknik regresi linier berganda	Penelitian yang menggunakan sampel perusahaan di Tahun 2010-2013 ini menyatakan bahwasannya terjadi pengaruh positif antara pengungkapan emisi GRK dengan nilai perusahaan. Namun tidak terjadi pengaruh antara kinerja lingkungan dengan nilai perusahaan, kecuali untuk peringkat emas. Disamping itu penelitian ini mengungkapkan jika peringkat PROPER tidak dapat memoderasi pengaruh antara pengungkapan GRK terhadap nilai perusahaan.
4	Chen Kelvin, Fransiskus E.Dorames, Suwandi Ng (2017)	Pengungkapan Emisi Karbon Sebagai Mekanisme Peningkatan Kinerja Untuk Menciptakan Nilai Perusahaan	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi linier	Penelitian yang menggunakan objek perusahaan publik di tahun 2013-2015 ini menunjukkan bahwasannya terjadi pengaruh signifikan positif antara pengungkapan emisi karbon dengan kinerja keuangan dan kinerja operasional. Namun variabel pengungkapan emisi karbon berpengaruh signifikan negatif terhadap biaya ekuitas begitupun biaya ekuitas terhadap nilai perusahaan. Lalu, kinerja keuangan

				<p>memiliki pengaruh positif namun tidak signifikan terhadap nilai perusahaan, dan terjadi pengaruh positif signifikan antara kinerja operasional terhadap nilai perusahaan.</p> <p>Penelitian ini juga menunjukkan bahwasannya dalam implikasinya keberlanjutan perusahaan tidak hanya dapat dilihat dari ukuran <i>profitabilitas</i> saja, akan tetapi juga melihat kinerja ekonomi, tanggung jawab, keadilan sosial terhadap kelestarian alam.</p>
5	M. Ali Ma'sum dan Syaikho Rosyidi (2018)	Analisis faktor-faktor yang mempengaruhi <i>Carbon Emission Disclosure</i> Di Indonesia	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi berganda	Penelitian yang menggunakan data tahun 2010-2014 ini menyatakan bahwasannya terjadi pengaruh positif antara ukuran dan kinerja lingkungan terhadap <i>carbon emission disclosure</i> pada perusahaan manufaktur dan jasa transportasi di Indonesia. Namun tidak terjadi pengaruh signifikan antara tipe perusahaan, <i>profitabilitas</i> dan <i>leverage</i> terhadap <i>carbon emission disclosure</i> .
6	Raka Adi Prasetya dan Agung Yulianto (2018)	<i>Analysis of Factors Affecting the Disclosure of Corporate Carbon Emission In Indonesia</i>	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi berganda	Penelitian yang menggunakan sampel perusahaan <i>non-financial</i> di tahun 2013-2016 ini menyatakan bahwasannya <i>PROPER rating</i> dan <i>industrial type</i> berpengaruh terhadap <i>Carbon Emission Disclosure</i> sedangkan <i>profitability</i> , <i>leverage</i> , serta <i>firm age</i> tidak berpengaruh terhadap <i>Carbon Emission Disclosure</i>
7	Gabrielle dan Agus Arianto Toly (2019)	<i>The Effect Greenhouse Gas Emissions Disclosure and Environmental Performance on Firm Value : Indonesia Evidence</i>	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi	Penelitian yang menggunakan sampel perusahaan yang terdaftar di BEI dan berpartisipasi dalam <i>PROPER</i> tahun 2014-2017 ini menyatakan bahwasannya terdapat pengaruh signifikan antara <i>carbon emission disclosure</i> dan kinerja lingkungan terhadap nilai perusahaan. Serta kinerja

				<p>lingkungan dinyatakan dapat memoderasi hubungan antara <i>carbon emission disclosure</i> terhadap nilai perusahaan.</p> <p>Untuk variabel kontrol dalam penelitian ini menggunakan ukuran perusahaan, <i>Debt to Equity (DER) ratio</i>, dan <i>net operating income</i>. Adapun hasilnya yakni ukuran perusahaan berpengaruh negatif terhadap nilai perusahaan, akan tetapi <i>Debt to Equity (DER) ratio</i>, dan <i>net operating income</i> berpengaruh positif terhadap nilai perusahaan.</p>
8	Desiana Catur Probosari dan Warsito Kawedar (2019)	Faktor yang mempengaruhi <i>Carbon Emission Disclosure</i> dan Reaksi Saham	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi berganda	<p>Penelitian yang menggunakan sampel perusahaan manufaktur yang terdaftar di BEI dan berpartisipasi dalam PROPER tahun 2013-2017 ini menyatakan bahwasannya tipe industri, ukuran perusahaan, dan kinerja lingkungan berpengaruh signifikan positif terhadap <i>Carbon Emission Disclosure</i>. Disamping itu penelitian ini juga menyatakan bahwasannya <i>Carbon Emission Disclosure</i> berpengaruh signifikan terhadap reaksi saham.</p>
9	Dafqi Zuhurfuyah dan Dian Yuni Anggraeni (2019)	Pengungkapan Emisi Karbon dan Nilai Perusahaan (Studi Kasus pada Perusahaan di Kawasan Asia Tenggara)	Kuantitatif dengan teknik analisis regresi data panel	<p>Penelitian yang menggunakan sampel perusahaan <i>non-financial</i> yang terdaftar di Bursa negara-negara di kawasan Asia Tenggara dan ikut serta dalam <i>carbon disclosure project</i> tahun 2015-2017 ini menyatakan bahwasannya pengungkapan emisi karbon (<i>carbon emission disclosure</i>) berpengaruh terhadap nilai perusahaan. Sehingga pengungkapan nya dianggap dapat meningkatkan nilai perusahaan.</p>

Sumber : Data diolah oleh peneliti, 2019

menanamkan modal, apabila perusahaan tersebut memiliki tanggung jawab yang baik terhadap lingkungan mengingat perubahan iklim telah menjadi isu global yang harus diperhatikan³⁴. Jika perusahaan ingin eksis dan ekseptabel maka perusahaan harus menyertakan tanggung jawab kepada lingkungan. Lingkungan merupakan segala sesuatu yang berkaitan dengan seluruh bidang kehidupan manusia³⁵.

Program Penilaian Peringkat Kinerja Lingkungan (PROPER) yang dikeluarkan oleh Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutan merupakan salah satu contoh program Pemerintah Indonesia dalam mengupayakan kelestarian lingkungan hidup. Disamping itu PROPER memiliki dampak tersendiri bagi perusahaan, dimana dapat dijadikan sebuah sinyal untuk menarik investor dan alat mendapatkan kepercayaan dari *stakeholdernya*. Hal tersebut ternyata sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Dian Yuni yang menyatakan bahwasannya terjadi pengaruh positif antara kinerja lingkungan dengan nilai perusahaan untuk peringkat emas dengan tahun penelitian 2010- 2013³⁶. Penelitian tersebut diperjelas lagi oleh Gabrielle dan Agus Arianto Toly dengan mengampil sampel perusahaan di tahun 2013-2017 dengan hasil bahwasannya terjadi pengaruh positif antara

³⁴ Sylvie Berthelot and Anne-Marie Robert, "Climate Change Disclosures: An Examination of Canadian Oil and Gas Firms," *Issues In Social And Environmental Accounting* 5, no. 2 (2011): 106-123.

³⁵ Isa wahyudi dan Busyra Azhari, *Corporate Social Responsibility : Prinsip, Pengaturan dan Implementasi* (Malang : In-transit Publishing, 2008), 138

³⁶ Dian Yuni Anggraeni, "Pengungkapan Emisi GRK, Kinerja Lingkungan, Dan Nilai Perusahaan," *Jurnal Akuntansi dan Keuangan Indonesia* 12, no. 2 (2015): 188–209. Anggraeni, "Pengungkapan Emisi GRK, Kinerja Lingkungan, Dan Nilai Perusahaan."

Tabel 3.2

Carbon Emission Disclosure Checklist

Katagori	Item	Keterangan
Perubahan iklim : Resiko dan peluang	CC1	Penilaian/deskripsi terhadap resiko (peraturan/ regulasi baik khusus maupun umum) yang berkaitan dengan perubahan iklim dan tindakan yang diambil untuk mengelola resiko tersebut.
	CC2	Penilaian/ deskripsi saat ini (dan masa depan) dari implikasi keuangan, bisnis dan peluang dari perubahan iklim
Emisi Gas Rumah Kaca	GHG1	Deskripsi metodologi yang digunakan untuk menghitung emisi gas rumah kaca (misal protokol GRK atau ISO)
	GHG2	Keberadaan verifikasi eksternal terhadap perhitungan kuantitas emisi GRK oleh siapa dan atas dasar apa.
	GHG3	Total emisi gas rumah kaca (metrik ton CO ₂ yang dihasilkan)
	GHG4	Pengungkapan lingkup 1 dan 2, atau 3 emisi GRK langsung
	GHG5	Pengungkapan emisi GRK berdasarkan asal atau sumbernya (contoh : batu bara, listrik, dll).
	GHG6	Pengungkapan emisi GRK menurut fasilitas atau tingkat segmen.
	GHG7	Perbandingan emisi GRK dengan tahun-tahun sebelumnya.
Konsumsi Energi	EC1	Jumlah energi yang dikonsumsi (misal: Tera-joule atau Peta-joule)
	EC2	Perhitungan energi yang digunakan dari sumber daya yang dapat diperbarui.
	EC3	Pengungkapan menurut jenis, fasilitas atau segmen.
Pengurangan Gas Rumah Kaca dan Biaya	RC1	Perincian dari rencana atau strategi untuk mengurangi emisi GRK.
	RC2	Perincian dari tingkat target pengurangan emisi GRK saat ini dan target pengurangan emisi.
	RC3	Pengurangan emisi dan biaya atau tabungan (<i>cost or saving</i>) yang dicapai saat ini sebagai akibat dari rencana pengurangan emisi.
	RC4	Biaya emisi masa depan yang diperhitungkan dalam perencanaan belanja modal (<i>capital expenditure planning</i>).
Akuntabilitas Emisi Karbon	ACC1	Indikasi bahwa dewan komite (atau badan eksekutif lainnya) memiliki tanggungjawab atas tindakan yang berkaitan dengan perubahan iklim.

Melalui uji t dapat dilihat bahwasannya nilai signifikansi CED terhadap nilai perusahaan sebesar 0,003 yang berarti signifikan di tingkat 1%. Serta nilai t hitung $3,151 > t$ tabel $2,67373$. Hal ini juga dapat diartikan bahwasannya hipotesis pertama “Pengaruh *Carbon Emission Disclosure* terhadap nilai perusahaan” di terima.

2. Untuk variabel kontrol size dan DER juga memiliki nilai signifikansi masing-masing 0,002 dan 0,015 yang mana berarti masing-masing variabel ini signifikan di tingkat 1% dan 5%.
3. Pengaruh Kinerja Lingkungan terhadap nilai perusahaan
Melalui uji T dapat dilihat bahwasannya nilai signifikansi kinerja lingkungan yang dilambangkan dengan PROPER terhadap nilai perusahaan sebesar 0,099 yang berarti signifikan di tingkat 10%. Serta nilai t hitung $1,685 > t$ tabel $1,67469$. Hal ini juga dapat diartikan bahwasannya hipotesis kedua mengenai “Pengaruh kinerja lingkungan terhadap nilai perusahaan” dapat diterima.
4. Untuk variabel CED×PROPER memiliki signifikansi 0,024 dimana dapat dikatakan bahwasannya variabel tersebut signifikan di tingkat 5%. Namun tabel 4.11 menyimpulkan bahwasannya PROPER tidak signifikan terhadap Value dengan signifikansi 35%. Hal ini dapat diartikan bahwasannya terjadi moderator murni (*pure moderator*). Namun, dalam penelitian ini kinerja lingkungan dapat menjadi moderator dengan cara memperlemah pengaruh antara *carbon*

tingkat PROPER mampu menjadi moderasi dalam penelitian ini. Dimana pada persamaan pertama PROPER memiliki signifikansi sebesar 35% terhadap nilai perusahaan. Namun, dalam persamaan2 PROPER memiliki sigifikansi ditingkat 10% dan variabel interaksi CED x PROPER juga signifikan ditingkat 5%. Hal ini mengidentifikasi bahwasannya terjadi *pure* moderasi antara *carbon emission disclosure* dengan nilai perusahaan dengan kinerja lingkungan sebagai variabel moderasinya. Akan tetapi sifat dari moderasi ini memperlemah, hal ini dibuktikan dengan besaran koefisien CED x PROPER sebesar -11,892. Dimana dapat diinterpretasikan bahwasannya kinerja lingkungan dapat memperlemah pengaruh *carbon emission disclosure* terhadap nilai perusahaan.

Hal ini juga dapat dapat diartikan bahwasannya hipotesis ketiga mengenai “Pengaruh kinerja lingkungan terhadap nilai perusahaan” dapat diterima. Hal itu menunjukkan bahwasannya penelitian ini memperkuat penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Gabrielle dan Antonio Tolly yang menyatakan bahwasannya terdapat pengaruh antara *carbon emission disclosure* terhadap nilai perusahaan dengan kinerja lingkungan sebagai variabel mediasi⁷¹. Disamping itu penelitian ini membantah penelitian yang dilakukan oleh Dian yuni Anggraeni yang menyatakan terdapat tidak ada pengaruh antara

⁷¹ Gabrielle Gabrielle and Agus Arianto Toly, “The Effect Of Greenhouse Gas Emissions Disclosure And Environmental Performance On Firm Value: Indonesia Evidence,” *Jurnal Ilmiah Akuntansi dan Bisnis* 14, no. 1 (2019): 106–119.

- Anggraeni, Dian Yuni. "Pengungkapan Emisi Gas Rumah Kaca, Kinerja Lingkungan dan Nilai Perusahaan", *Jurnal Akuntansi dan Keuangan Indonesia* 12, no. 2 (2015): 188–209.
- Berthelot, Sylvie dan Anne-Marie Robert. "Climate Change Disclosures: An Examination of Canadian Oil and Gas Firms," *Issues In Social And Environmental Accounting* 5, no. 2 (2011): 106- 123
- Budiharjo,Roy. "Effect of Environmental Performance and Financial Performance on Firm Value" *International Journal of Academic Research in Accounting, Finance and Management Sciences* 9, no.2 (2019) : 65-73
- Choi, Bo Bae, dkk. "Analysis of Australian Company Carbon Emission Disclosure", *Pacific Accounting Review* 25, no.1 (2013) : 58-79
- Cristiawan,Yulius Jogi dan Josua Tarigan. "Kepemilikan Manajerial : Kebijakan Hutang, Kinerja, dan Nilai Perusahaan", *Jurnal Akuntansi dan Keuangan* 9, no.1, (2007): 1-8
- Gabrielle dan Agus Arianto Toly. "The Effect Of Greenhouse Gas Emissions Disclosure And Environmental Performance On Firm Value: Indonesia Evidence," *Jurnal Ilmiah Akuntansi dan Bisnis* 14, no. 1 (2019): 106–119.
- Guenther,Edeltraud, dkk. "Stakeholder Relevance for Reporting: Explanatory Factors of Carbon Disclosure," *Business and Society* 55, no. 3 (2016): 361–397.
- Iatridis, George Emmanuel. "Environmental Disclosure Quality: Evidence on Environmental Performance, Corporate Governance and Value Relevance," *Emerging Markets Review* 14, no. 1 (2013): 55–75
- Irwhantoko dan Basuki. "Carbon Emission Disclosure: Studi Pada Perusahaan Manufaktur Indonesia," *Jurnal Akuntansi dan Keuangan* 18, no. 2 (2016): 92–104
- Kelvin, Chen ,dkk. "Pengungkapan Emisi Karbon Sebagai Mekanisme Peningkatan Kinerja Untuk Menciptakan Nilai Perusahaan," *Dinamika Akuntansi Keuangan dan Perbankan* 6, no. 1 (2017): 1–18,
- Kim, Ji Youn, dkk. "Estimating Tobin's Q for Listed Firm's in Korea (1980-2005) : Comparing Alternative Approach and an Experiment with Investment Function, *Seoul Journal of Economics* 28, No.1, (2015): 1-30
- Luo, Lee, dkk. "Comparison of Propensity for Carbon Disclosure between Developing and Developed Countries," *Accounting Research Journal* 26, no. 1 (2013): 6–34.
- Matsumura, Ella Mae, dkk. "Firm-Value Effects of Carbon Emissions and Carbon Disclosures," *Accounting Review* 89, no. 2 (2014): 695–724.
- Probosari, Desiana Catur dan Warsito Kawedar. "Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Carbon", *Diponegoro Journal of Accounting* 8, no.3 (2019): 1–15.

